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Buenos Días

Vienen cosas muy buenas para el
deporte de Durango: EVV

Es una burla que Capufe
no haga nada

INAI combate opacidad
del gobierno federal:

diputadas

PAG 02MAS INF.

PAG 09MAS INF.

DDiissmmiinnuuyyee  llaa  iinnsseegguurriiddaadd  eenn  DDuurraannggoo

Hoy nos reunimos con Ana Gabriela Guevara, quien está al frente de la Conade, discutimos proyectos de
infraestructura deportiva y desarrollo de talentos en nuestro estado, posteó el gobernador de Durango EVV a través de
su cuenta de Twitter la tarde de ayer. 
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DURANGO, DGO.
Con la finalidad de generar

mejores condiciones de vida y
garantizar los derechos humanos
de la infancia, la diputada Sandra
Amaya Rosales, presentó la
iniciativa de reformas Ley de los
Derechos de Niñas, Niños y
Adolescentes del Estado, para
crear el Registro Estatal de
Obligaciones Alimentarias.

Al respecto, consideró
importante tomar en
consideración que de cada 10
divorcios, siete padres no
cumplen con la pensión
alimenticia lo que se convierte en
un problema grave que requiere

de soluciones.
“Es necesario hacer énfasis en la

importancia del derecho
alimentario, por lo cual
proponemos establecer en Ley,
que la niñez tenga el derecho
inalienable e irrenunciable a
recibir alimentos de sus padres o
tutores”, puntualizó al realizar la
ampliación de motivos.

Por ello, Amaya Rosales explicó
que las reformas buscan priorizar
uno de los derechos más
importantes para cualquier
persona, los recursos para
satisfacer la mayoría de sus
necesidades, ya que, hacer
cumplir este derecho dignifica y
asegura la manutención de las

niñas, niños y adolescentes.
“Debemos continuar mejorando

las condiciones de nuestras
familias duranguenses y priorizar
la de nuestras niñas y niños, para
que puedan prosperar y tener
una mejor calidad de vida”,
precisó a lo largo de su
intervención.

De esta manera, la calidad de
deudor moroso se difundirá en el
Registro Estatal de Obligaciones
Alimentarias, el cual, será público
con base en lo dispuesto en Ley
de Protección de Datos
Personales, cuyos datos podrán
ser utilizados para los fines
estadísticos o de análisis que se
consideren necesarios.

Propone crear Registro Estatal de Obligaciones Alimentarias

DURANGO, DGO.

Al considerar que el Instituto
Nacional de Transparencia,
Acceso a la Información y Datos
Personales (INAI), combate la
corrupción del gobierno federal,
la diputada Susy Torrecillas
Salazar se pronunció por evitar
desmantelamiento del organismo
autónomo, a lo cual se sumó la
diputada Verónica Pérez Herrera
ante la omisión deliberada de la
designación de los comisionados.

“Desde la presidencia de la
República, y lamentablemente
con la complicidad de varios
senadores y funcionarios
federales, se ha tratado de minar
el trabajo de INAI, negándose a
designar a los comisionados que
faltan para que este órgano
autónomo pueda funcionar
adecuadamente y garantizarnos
a todos los mexicanos, la
rendición de cuentas”, afirmó la
legisladora priista.

De esta manera, Torrecillas
Salazar confió en que la Suprema
Corte de Justicia, encuentre el
mecanismo que le permita a los

comisionados subsistentes actuar
con toda la fuerza de la
institución al recordar que el INAI
es un órgano constitucional
autónomo, encargado de la
protección de los derechos
humanos, por lo que el intento de
desintegrarlo y dejarlo a la deriva,
solo se traduce en un daño a la
población que busca ejercer sus
derechos. 

Durante la sesión ordinaria,
consideró que intentar paralizar
el funcionamiento del INAI, no va
a detener el descubrimiento
continuo de actos de corrupción
del gobierno, que cada semana
aparecen e indigna, como la
reciente muestra de “austeridad
franciscana” que hiciera el
secretario de la Defensa Nacional,
con viajes de lujo y de placer con
cargo al erario público. 

Al hacer uso de la tribuna, Pérez
Herrera se sintió preocupada por
lo que está sucediendo en el INAI,
ya que gracias a su labor se pudo
conocer los fraudes como el de
Segalmex y  los contratos del
Ejército en la construcción del
AIFA entre muchos otros.

“Es importante respaldar al INAI

para garantizar el derecho a la
información y es un bastión
contra la opacidad y el
hermetismo gubernamental, es
momento de defenderlo frente a
quienes pretenden destruirlo y

hacerlo inoperante”, puntualizó.
Finalmente, comentó que a

través de la transparencia y
rendición de cuentas es posible
controlar el poder público y
obligarlo a rendir cuentas a la

sociedad. “No es casualidad que
los gobiernos autoritarios se
conduzcan en la sombra y el
secreto, para   utilizar recursos
públicos para obtener beneficios
privados”.

INAI combate opacidad del
gobierno federal: diputadas
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PUEBLO NUEVO, DGO.

A paso fuerte y en unidad,
damos resultados y cumplimos
compromisos en Pueblo Nuevo y
en todos los municipios, expresó
el gobernador Esteban Villegas
Villarreal al equipar la Unidad de
Protección Civil, entregar
uniformes para la policía
penitenciaría y apoyos sociales
para alrededor de 500 familias de
la región para evitar el desabasto
de agua.

El equipamiento a Protección
Civil consistió en un camión de
almacenamiento de 10 mil litros
de agua,  a fin de atender
incendios en la zona boscosa y en
siniestros de viviendas o algún

inmueble; así como la entrega de
una camioneta pick-up para
actividades de rescate.

Adicionalmente, se
distribuyeron alrededor de 500
tinacos para el mismo número de
familias, que sufrían por el
abastecimiento de agua, así como
el equipamiento para personal
del Centro Distrital de
Readaptación Social (CEDIRESO)
del Salto.

Siempre que se juntan los tres
niveles de gobierno, más allá de
los colores y en coordinación con
la sociedad, se pueden hacer
grandes cosas, “este es el
momento de Durango y Pueblo
Nuevo", afirmó Villegas Villarreal,
al contribuir con el pago de los
vehículos para bomberos, el cual

se desarrolló en una dinámica
tipo subasta, con la participación
del alcalde, cabildo y  la sociedad
civil, con la que se logró cubrir el
costo del camión y un tanto extra
que se utilizará para su
equipamiento.

A nombre de los beneficiarios,
Ulises Tuero y Heladio Salas
Saucedo, ambos del personal de
Bomberos de Protección Civil del
Salto, reconocieron estos grandes
apoyos que permiten un mejor
accionar en alguna emergencia,
además de contar con la
disposición del servicio aéreo de
las naves de gobierno del estado.

El alcalde de Pueblo Nuevo,
Adrián Chaparro Gándara,
destacó el esfuerzo conjunto con
el  programa “Agua para Todos”

para las familias que más lo
necesitan, así como el apoyo de
casi dos millones y medio de
pesos para acciones de
pavimentación y equipamiento
para seguridad, "sabemos que
con usted la palabra tiene valor,
nos pone ejemplo siempre con
actitud cada día de martes a las
10", expuso al reconocer la
permanente gestión del
Gobernador para seguir
realizando obras y acciones a
favor de todo el estado.

En esta gira por la zona serrana,
el Ejecutivo estatal, estuvo
acompañado de integrantes del
Gabinete Estatal, como la
secretaria de Salud, Irasema
Kondo Padilla, madrina del
municipio; el titular de la

Coordinación Estatal de
Protección Civil, Arturo Galindo
Cabada; la secretaria de
Comunicaciones y Obras Públicas,
Ana Rosa Hernández Rentería y el
secretario de Seguridad Pública,
Óscar Galván Villegas, quienes
dieron a conocer las acciones que
se realizan cada una de sus áreas
en dicha localidad y en atención
a los saltenses.

Esteban cumple compromisos en Pueblo Nuevo

entregar uniformes
para la policía
penitenciaría y
apoyos sociales para
alrededor de 500
familias de la región
para evitar el
desabasto de agua



DURANGO, DGO.
Para que los ciudadanos conozcan los

protocolos para su resguardo y seguridad
en situaciones de emergencias, Durango
se sumó al primer Simulacro Nacional
2023, con la participación 32 mil personas
de 412 instancias de salud, empresas y la
sociedad civil, concentrándose
principalmente en el edificio del Instituto
de Seguridad y Servicios Sociales de los
Trabajadores del Estado (ISSSTE), con la
hipótesis de sismo e incendio.

El titular de la Coordinación Estatal de
Protección Civil, Arturo Galindo Cabada,
indicó que con la encomienda del
gobernador Esteban Villegas,  se realizó
esta dinámica, sobre todo con los
recientes sismos que se registraron en el
estado, además de la importancia de una
constante preparación  para mantener la
alerta ante cualquier situación que ponga
en riesgo  integridad de las personas

Detalló que estas acciones se llevaron a
cabo en coordinación con Protección Civil
Municipal, bomberos,  Cruz Roja
Mexicana y del propio ISSSTE, donde
participaron alrededor de 32 mil
personas, el cual se suma a la
Coordinación Nacional de Protección
Civil, quien convocó a todos los
inmuebles públicos, privados, empresas y
familiares a participar en este primer
simulacro.

Galindo Cabada reconoció la gran
participación de Durango, con la réplica
de los protocolos  sobre la cultura de
protección civil en conjunto con los
municipios y alrededor de más de 200
inmuebles en la capital. 

Recordó que apenas este pasado martes
18, se registró un sismo en Indé con una
magnitud de  4.3 grados y el sábado
anterior, uno de mayor intensidad, por
ello, recalcó la importancia de
mantenerse en alerta permanente en
acontecimientos como este, así como
cualquier contingencia de incendio,
inundación o fuga de gas, entre otros.

Otra de las instancias de salud donde se
llevó a cabo el simulacro con hipótesis de
incendio, fue en el Hospital General 450,
donde el director del nosocomio Fidel
Antonio Martínez Favela y Verónica
Quiroga Romero, encargada del programa
de Hospital Seguro, destacaron la
importancia de tener una respuesta
resolutiva y en el actuar para la
salvaguardar la integridad de cada uno de
los pacientes y familiares que se

encuentren en el inmueble, así como del
personal médico. 

Como parte de este Primer Simulacro
Nacional, también participaron Jaime
Núñez Estrada, subdelegado de
Administración del ISSSTE; César Cardoza
Torres, director General del ISSSTE;
Gustavo Paredes Moreno, director
municipal de Protección Civil de Durango
y Guillermo Pérez Gavilán  León, delegado
de la Cruz Roja Mexicana.
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Durango se sumó al primer
Simulacro Nacional 2023 
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MONTERREY, NL.

Fue la empresa de Durango AZI
Applied Techonology la que
recibió el premio “TECNOS” por el
proyecto “Seguridad Hídrica para
las Ciudades del Futuro”. El
gobernador Samuel García
Sepúlveda entregó este galardón
a empresarios durangueses,
asignado por la Iniciativa NL 4.0,
por un modelo, de primer mundo,
que garantiza el agua en
cualquier lugar del globo
terráqueo, probado ya en algunas
entidades de México. 

Este esquema ganador impulsa
el uso de la tecnología 4.0 para la
gestión, utilizando herramientas
de Inteligencia Artificial, Internet
de las Cosas, Big Data y Machine
Learning que permiten lograr la
máxima eficiencia del agua, es
decir, un modelo exitoso que
asegura el líquido vital, en
cualquier parte del mundo,
incluyendo Durango y Nuevo
León. 

Diez proyectos, en diferentes

categorías, fueron los
galardonados. Además de AZI
Applied Techonology, fueron otras
empresas internacionales y
nacionales, como KIA, CEMEX,
Tecnológico de Monterrey,
Christus Muguerza, entre otras,
las que recibieron este galardón.

El proyecto con el que
participaron los durangueses
permiten lograr la máxima
eficiencia en sus parámetros,
durante el recorrido del agua,
impulsando un nuevo modelo
donde el agua del campo, la
industria y la ciudad puede ser
compartida después del uso
potable, mediante la
regeneración en la calidad
necesaria para un reúso
estratégico, por ejemplo la
agricultura tecnificada y, de esta
forma, detonar de manera
transversal muchos beneficios
sociales económicos y
ambientales.

La tecnología de regeneración
de agua planteada por Azi
Applied technology, entrega agua

con calidad superior a la Norma
Oficial para riego y ganado.

Con esta solución no sólo se
lleva a cabo un mejor proceso de
regeneración del agua, lo más
importante es la generación de
un polo de desarrollo
agroalimentario garantizando el
líquido para el campo 24/7, a fin
de hacer posible la reconversión
por cultivos de mayor valor a los
actuales.

El premio “TECNOS”, recibido
por los duranguenses Miguel
Salas Aldaba, Iván Alcantar
Sánchez, Esteban Valenzuela
Corral y Lorenzo Gómez Borja,
directivos de   Azi Applied
Technology,  está diseñado para
reconocer el trabajo, liderazgo y
transformación en aquellas
empresas que invierten en
innovación relacionada a la
digitalización industrial con
enfoque en el desarrollo y
aplicación de soluciones
alineadas a las tecnologías de
industria 4.0.

La Iniciativa Nuevo León 4.0,

impulsada por industriales de
este estado, es un ecosistema
empresarial que busca soluciones
para las ciudades y la industria,
impulsando el desarrollo de la
innovación tecnológica.

Azi Applied Technology, es una
empresa enfocada en la
innovación y la integración de las
mejores soluciones en materia de
Regeneración del Agua,
Transformación Digital y Energía,
fue fundada en el año 2008, con
sede en la ciudad de Durango y
ha desarrollado proyectos
estratégicos en ciudades como
Mérida, Monterrey, Mazatlán,
Chihuahua, entre otras.

Esta compañía participó como
expositor junto en la IFAT
(Federación Internacional de

Comercio Alternativo) 2022, Feria
Mundial de Gestión del agua en la
ciudad de Múnich, Alemania,
presentando de manera
sobresaliente la tecnología de uso
y recuperación hídrica, como una
solución global.

Para la ciudad de Durango,
actualmente plantean el uso y
recuperación de agua a través de
un sistema integral que incluye el
tratamiento y regeneración del
agua de la ciudad a través de una
Planta de Tratamiento de Agua
Residual cuya implementación
requiere solo el 10% de la
superficie actual, es decir se libera
una superficie equivalente al
parque Guadiana y Sahuatoba
juntos, detonando así un nuevo
pulmón para la ciudad.

Empresarios durangueses reciben premio
de parte del gobernador Samuel García
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DURANGO, DGO.
Movimiento Ciudadano fomenta el

deporte y la sana convivencia con la
intención de impulsar una sociedad
saludable física y mentalmente.

“El deporte es una de las principales
áreas de desarrollo para las y los
mexicanos, convencidos de los beneficios
que implica su práctica, en Movimiento
Ciudadano a través de la delegación de
Jóvenes hemos realizado una serie de
acciones en búsqueda de su promoción”,
comentó Herbert Sánchez, delegado
estatal de Jóvenes en Movimiento al
término del cuadrangular de futbol que
organizó el Movimiento a la alegría en
días pasados en la unidad deportiva del
fraccionamiento Las Nubes en la capital
del estado y fue replicado en Poanas
Durango.

Equipos de categorías 2009 – 2010 se
dieron cita para participar en el
cuadrangular de fútbol que permitió a la
delegación de jóvenes en Movimiento
mantener un contacto directo con las
juventudes duranguenses. 

En la unidad deportiva las Nubes, fue el
equipo “Tigres” quien venció con un
marcador de 3 goles a 2 a la escuadra de
“Santos”. A través de la regiduría de
Alfredo Varela, se premió a los

participantes y se entregó material
deportivo y de limpieza al espacio público
para coadyuvar en el buen estado y uso de
la unidad deportiva. A la premiación
acudieron los actores naranjas para
felicitar a todos los participantes, entre
ellos la delegada nacional Paty Flores,
quien aplaudió la participación juvenil por
mantenerse en Movimiento.

Los ganadores del torneo de futbol en
Poanas fue el conjunto Avante, donde
participaron equipos juveniles con la
intención no sólo de disfrutar de su
deporte favorito; convivir y conocer las
causas sociales que el Movimiento Naranja
promueve para los jóvenes.

"En Movimiento Ciudadano impulsamos
la participación ciudadana entre vecinos
en torno a sus causas y necesidades
comunes y con ello de acuerdo a nuestros
principios fortalecer la convivencia y
cercanía con las juventudes, que mejor
manera de hacerlo con acciones que
promuevan también su bienestar físico y
mental a través del deporte, así lo
seguiremos haciendo” añadió Herbert
Sánchez y finalizó invitando a más niñas,
niños y jóvenes a seguir participando en
los eventos que la delegación de jóvenes
realiza. Este próximo domingo dará
continuidad a cuadrangulares de futbol
que se realizarán en Planet Gol.

Movimiento Ciudadano fomenta
el deporte y la sana convivencia

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
El subdirector de Organización

y Participación Ciudadana,
Guillermo Compeán, aseguró
que el alcalde, José Antonio
Ochoa Rodríguez, ha estado
atacando de manera directa el
problema alimentario en la
población infantil de escasos
recursos, tomando en cuenta
que en 2015 el Coneval advirtió
que el 20 por ciento de la
población del estado vive con
esta carencia.

En 2015 era de un 16.7 por
ciento, lo que refleja una
disminución, pero no se ha
atacado de forma contundente.

Dijo que con el nuevo comedor
comunitario se estarán

ofreciendo mil 200 alimentos,
entre desayuno y comida y se
atenderá a los padres de familia
para atacar los problemas de
raíz.

Indicó que a partir de ahí se
diseñarán políticas públicas en
beneficio de los niños de
Durango.

Explicó que se están evaluando
más colonias para definir en
dónde se colocarán los
siguientes comedores
comunitarios.

Dijo que esta es una promesa
de campaña que hizo el alcalde
a la ciudadanía y se está dando
cumplimiento y se estará
atacando las zonas con focos
rojos respecto a la crisis
alimentaria.

Ataca municipio
carencia
alimenticiaPor Monserrat García 

DURANGO, DGO.
La directora del Instituto de

Tanatología, María Antonieta
Pulido, advirtió que el problema
de suicidio en Durango es grave,
quienes deciden quitarse la vida
eran personas que su dolor
superó sus recursos y
herramientas.

Advirtió que urgen políticas
públicas y programas efectivos
que brinden soluciones que
permitan estar trabajando en
territorio y no esperar que
lleguen las personas a pedir
ayuda.

Este es un fenómeno
multifactorial, pero Durango
tiene una situación muy especial
de desesperanza, la mala
situación económica, la apatía, la
falta de practicar los valores, de
ser solidarios, son parte de ello,
las personas no quieren salir de

su zona de confort.
Se está viviendo una soledad

acompañada, es necesario leer el
lenguaje corporal de los jóvenes,
pues aunque no digan nada los
mensajes ahí están.

Es necesario que los padres de
familia sean receptivos sin juzgar,

además dijo es necesario
fortalecer la autoestima porque
de la falta de esta vienen muchos
problemas de pareja, pues las
personas se unen a quien les dice
que les ama, pues en su niñez
solo escucharon que eran
insuficientes.

Problema de suicidio
en Durango es grave



Durango, Dgo.
Para evitar que el patrimonio de las

familias duranguenses resulte afectado, la
Fiscalía General del Estado, pidió a la
ciudadanía estar alerta y prevenir los
fraudes que están sucediendo

actualmente, como la compra falsa de
vehículos, así como el robo de cuentas de
whatsApp y la desaparición de personas
por su propia voluntad.

Lo anterior fue dado a conocer por la
titular de dicha dependencia, Sonia Yadira
de la Garza, quien reiteró la preocupación

y ocupación del actual Gobierno para
alertar a las familias duranguenses de este
nuevo modo de engaño que
principalmente se da a través de las redes
sociales. 

Explicó que entre los fraudes más
recurrentes, destaca el de la compra falsa
de vehículos, que consiste en que la gente
que pública la venta de un carro en redes
sociales, los estafadores los contactan, los
citan en espacios públicos para concretar
la venta y realizan el pago por una
transferencia electrónica, la cual se ve
reflejada en el momento, pero minutos
después, desaparece.

“Esto está sucediendo de manera
recurrente, está viniendo gente de otros
estados, se lleva el vehículo
inmediatamente fuera del estado y les
entregan copia de una credencial de elector
y cuando vienen a denunciar, ni la CURP
que aparece en dicho documento,
corresponde con el nombre de la persona”,
detalló la fiscal.

Por lo regular, esta actividad ilícita la
realizan  los fines de semana cuando no
hay bancos y una vez que se les entrega la
papelería y el vehículo, ya no hay manera
de contactarlos en las cuentas o perfiles
que registraron en redes sociales, por eso

pidió solicitar a las personas que venden
vehículos por esta vía, que no acepten
pagos por transferencia electrónica y de
ser posible, que pidan el pago en efectivo,
o en su defecto, que se haga en la misma
institución bancaria para su seguridad.

Otro tema muy delicado que sucede en la
entidad, es la desaparición voluntaria de
personas o las no localizaciones de
jóvenes, ya que durante esta semana se
han tenido tres casos de adolescentes que
por cuenta propia, se van de su casa y
hacen creer a sus papás que fueron
víctimas de un delito al advertir  que  con
este tipo de actos, la Fiscalía puede
proceder en contra de ellos, ya que se hace
una investigación y se distrae a los
elementos de búsqueda de personas que
realmente deben ser encontradas, así como
la erogación de recurso económico
innecesario.

Por último, pidió a los jóvenes tomar
conciencia de sus actos y consecuencias, de
ahí  el llamado para poner la verificación
en dos pasos en las cuentas personales de
WhatsApp,  para evitar el robo y posibles
estafas  a los contactos, “es importante
prevenir a la ciudadanía que estén atentos
a estos llamados y que no sean víctimas de
estos fraudes recurrentes”, finalizó.
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Fiscalía del Estado alerta a prevenir fraudes
que atentan contra el patrimonio familiar
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Por Martha casas 
DURANGO, DGO.

El diputado local Ricardo López
Pescador indicó que se hizo un
acto de justicia porque era
inconstitucional que la Guardia
Nacional estuviera al mando de la
Sedena; a la fecha no se ha podido
pacificar al país y la militarización
para nadie es buena, agregó que

sí era inconstitucional que la
milicia tuviera el control sobre la
GN. 

El diputado expuso que la
seguridad pública debe estar con
mando civil y no militar, “que el
país avance a la militarización
para nadie es bueno, porque en
México somos una democracia y
las autoridades civiles tienen su
misión y su meta y el militar es
solo para temas específicos

constitucionales, está para
salvaguardar el territorio y la
soberanía nacional”. 

Destacó que los ministros de la
SCJN hayan tenido una mayoría
aplastante para decidir que fue
alejado de la Constitución lo que
había decidido la mayoría (los de
Morena) en el Congreso de la
Unión, de querer pasar la GN a
Sedena.  

Agregó que queda claro que

todos los elementos y bienes de
la Guardia Nacional deben estar
en la SSP, aunque también
cuestionó que no han podido
pacificar al país. 

A cerca de la reacción del
presidente de la República indicó
que este personaje descalifica a
órganos, poderes e instituciones
que actúan en contra de lo que él
cree, de lo que el impulsa, pero él
no es la única voz, institución, ni

la única visión que hay en el país;
que bueno que se dé cuenta, ocho
de 11 magistrados no estuvieron
de acuerdo con él. Un ministro al
emitir un voto está pensado en el
precedente que deja, en el alcance
de lo que decide, más allá de
cualquier periodo
gubernamental, porque los
ministros se van, pero sus
resoluciones quedan, reflexionó el
legislador. 

Se hizo un acto de justicia por la SCJN,
la militarización para nadie es buena 

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
El titular del Instituto de

Seguridad y Servicios Sociales de
los Trabajadores del Estado
(ISSSTE) en Durango, César
Oswaldo Cardosa Torres, pidió a
la población evitar la

automedicación en esta
temporada de calor que se
incrementan los padecimientos
gastrointestinales.

“Que vayan con médicos
certificados que puedan brindar
la atención adecuada y no hacer
caso de lo que dicen los vecinos,

la mamá o el amigo, con esto
evitamos problemas más graves”,
concluyó.

Apuntó que las altas
temperaturas provocan que se
incrementen los males
gastrointestinales y la demanda
de atención en los

derechohabientes de todas las
edades.

Explicó que la población más
vulnerable es la menor de seis
años y los mayores de 65, pero
además se ofrece atención
especial a aquellos que presenten
una discapacidad o un sistema

inmunológico deprimido.
Reiteró su llamado a la

ciudadanía a no automedicarse y
acudir con el médico para evitar
mayores complicaciones como la
deshidratación, sitúa que puede
llegar a la muerte sobre todo de
los más vulnerables.

Piden evitar automedicación ante alza de males gastrointestinales 

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Ivon Reyes, madre de familia

de la escuela primaria
número 13, señaló que desde
el mes de septiembre se ha
tratado de dialogar con la
Secretaría de Educación del
Estado (SEED) para evitar el
cierre de esta institución, que
alberga a niños con
discapacidad.

Apuntó que se busca que el
plantel siga su labor
educativa debido a las
características que tiene, el
martes se llevó a cabo una
reunión con el secretario de
Educación, Guillermo Adame
Calderón una vez que la
Secretaría de Seguridad y
Protección Ciudadana del
gobierno federal pidió se abra
el diálogo para poner sobre la
mesa las condiciones y el
servicio que brinda la escuela a la población
vulnerable.

Indicó que el funcionario estatal le ofreció
que si ella y los padres de familia consiguen
una orden de una autoridad superior para
evitar su cierre el dejará de insistir.

Explicó que al contrario de lo que se ha

dicho, está no es una escuela que se esté
quedando sola, sino que tiene capacidad de
120 niños y actualmente está al 80 por
ciento de su capacidad.

Cabe mencionar que esta escuela atiende
a alumnos con discapacidad,
permitiéndoles seguir sus estudios.

Insisten padres de familia en
conservar la escuela 13
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Por Martha Casas 
DURANGO, DGO.
El presidente del Partido Acción Nacional

(PAN), Mario Salazar subrayó en entrevista
que el tiempo le dio la razón al albiazul y
ha quedado comprobado que es
inconstitucional la incorporación de la
Guardia Nacional a Sedena. 

Lo anterior lo señaló luego de que la SCJN
dio marcha atrás a dicha incorporación que
había sido aprobada por mayoría de
Morena en el Congreso de la Unión y por la
cual, el PAN presentó un recurso ante la
Corte, para evitar que la Guardia Nacional
perdiera su carácter civil y que fuera
absorbida por la Sedena. 

Con este revés que da la SCJN, es
importante enfatizar la autonomía que
debe tener la Corte para que analice a

fondo y actúe conforme a la ley en aquellos
asuntos, donde se vulnere o se vea
amenaza por situaciones que violen la
Constitución o algún ordenamiento
jurídico de la nación. 

Con esto, además se fortalece la denuncia
que ha hecho el PAN desde tribuna y a
través de este instrumento jurídico, “cada
órgano de seguridad pública del país, como
la Guardia Nacional, la Secretaría de
Seguridad Pública y las direcciones de
seguridad municipal, deberán seguir
fortaleciéndose y otorgar protección a la
ciudadanía”, manifestó. 

El líder del blanquiazul aprovechó para
hacer un señalamiento hacia el titular de
Sedena, Luis Crescencio Sandoval, que
organiza viajes de lujo con su familia y
comitiva, con recursos del erario, lo que
también debe revisarse.

Era inconstitucional la Guardia Nacional al mando de Sedena  

Por Martha Casas 
DURANGO, DGO.

Los empresarios buscarán
sumarse a un frente para exigir la
rehabilitación de la
supercarretera Durango-
Mazatlán, expuso el secretario de
la Cámara Nacional de Comercio
(Canaco), Gustavo Mojica
Calderón, quien reprobó la
actitud de Caminos y Puentes
Federales (Capufe) en sentido,
toda vez que el diputado Carlos
Maturino ya les había informado
de las condiciones en que se
encontraba la vía y no hicieron
nada.  

El líder empresarial consideró
que es una burla que Caminos y
Puentes Federales (Capufe) no
esté haciendo lo que le toca, a
pesar de que recibe hasta dos mil
500 millones de pesos anuales
por esta supercarretera desde
Durango a Mazatlán y más aún,
cuando el diputado Maturino ya
le había planteado de manera

personal la urgente situación de
peligro que representa esta
autopista. 

Desafortunadamente esta
omisión le costó la vida a dos
personas de una familia que
sufrió un grave percance a causa
de las malas condiciones de esta
carretera, en un túnel donde no
servía ni el hidrante para atacar
el fuego; en Capufe sabían de la
situación y aun así no hicieron
nada, pudieron haber evitado ese
trágico accidente del pasado 14
de abril.  

El dirigente empresarial dijo que
han sido años de quejas por el
mal servicio y malas condiciones
de la supercarretera, “la verdad es
una burla que se genere una gran
recaudación y no se le invierta un
peso a la supercarretera”. Resaltó
situaciones tan graves como
alcantarillas que no están tapadas
y ni siquiera señalizadas, como
que los hidrantes no funcionen,
pero también no hay lo más
mínimo como papel, agua y
productos de limpieza para los

baños, “yo creo que es una burla”,
insistió. 

Agregó que es necesario que
todas aquellas voces que han
exigido que se tomen cartas en el
asunto, se unan y hagan un frente
para que esta dependencia
federal actúe en lo que le toca
hacer. 

En ese tenor, hizo un llamado a
los diputados federales, en
especial a Carlos Maturino, “aquí
en Canaco y yo creo que todas las
cámaras empresariales estamos
listos y dispuestos a hacer un
llamado en el tono que tenga que
ser para que se le ponga atención
a esta súper carretera que es

importante para el tema
económico, es una de las vías de
comunicación más importante
que tenemos desde el puerto por
lo tanto, merecemos, porque
pagamos, no es gratis, que tenga
las condiciones óptimas de
tránsito y de servicio”, recalcó
para concluir. 

Es una burla que Capufe no haga nada



GÓMEZ PALACIO, DGO.
¿Tienes vocación de servicio y te

gusta cuidar de los demás? Si tu
respuesta es sí, la Dirección de
Seguridad Pública y Protección
Ciudadana del Ayuntamiento de
Gómez Palacio te está buscando
para que te integres a la
Academia de Policía, donde
recibirás una beca mensual
durante la capacitación de cinco
mil 250 pesos mensuales, además
de una tarjeta de vales de
despensa y servicio médico.

El titular de la Dirección de
Seguridad Pública y Protección
Ciudadana, Iván Torres Chávez,
dio a conocer que, con la finalidad
de dotar al municipio de mayores
condiciones de seguridad para
sus habitantes, una de las
directrices que la alcaldesa Leticia
Herrera Ale, nos ha señalado es
reforzar continuamente el cuerpo
de policía, por ello abrimos
nuevamente la convocatoria para
integrar el nuevo grupo de
cadetes, que a la postre y luego de
un arduo período de formación se
integrarán a la policía municipal.

Si sentiste el llamado para servir
a la ciudadanía, comunícate y
obtén más información en el
teléfono 8717140317 o acude a

las instalaciones de la
corporación ubicadas en bulevar

José Rebollo Acosta 560, colonia
Armando del Castillo, Gómez

Palacio, Durango y forma parte de
este equipo, para juntos lograr

que Gómez Palacio, sea una
ciudad que brille.

LAGUNA10 WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM 
JUEVES 20 DE ABRIL DEL 2023

Academia de Policía abre convocatoria
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Tras ser aprobado en sesión de

Cabildo del Ayuntamiento de
Gómez Palacio, el cambio de
sentido de circulación de
poniente a oriente en el desnivel
de la calle Mariano Escobedo, que
comprende de la avenida
Francisco I. Madero a la avenida
Cuauhtémoc, este jueves 20 de
abril entrará en vigor esta
medida.

Estos cambios en la Escobedo, se
realizan con la finalidad de
mejorar la movilidad en el
municipio, una de las prioridades

de la alcaldesa Leticia Herrera Ale,
es brindar una circulación vial
adecuada a los automovilistas
gomezpalatinos, la cual vendrá a
beneficiar a los choferes que
utilizan esta avenida.

La entrada en vigor será a partir
del primer minuto de este jueves,
luego de que las direcciones de
Obras Públicas y de Tránsito y
Validad culminaron con
colocación de la señal ética y
realizaron las modificaciones
necesarias para garantizar el
adecuado funcionamiento de la
medida.

Se pide a los automovilistas

tomar las debidas precauciones
ante estos cambios en el sentido
de la vialidad, ya que es

entendible que se encuentren
habituados a la forma en la
actualmente corre el sentido de la

avenida, por ello personal de
vialidad estará presente para
orientar a los conductores.

Este jueves, cambia de
circulación en el desnivel
de la calle Escobedo

GÓMEZ PALACIO, DGO.

Continuando con los festejos del
Día del Niño en el municipio de
Gómez Palacio, la Dirección del
Deporte del Ayuntamiento, invita
a los chiquitines a participar en la
Carrera Atlética y Recreativa
“Niños con Estrella”, la cual se
llevará a cabo este domingo 30 de
abril.

Iván Sánchez Hernández, titular
del Deporte, dio a conocer que, la
competencia “Niños con Estrella”

se correrá en la modalidad de 1 y
2 K y se llevará a cabo en el
auditorio Jesús Ibarra Rayas,
ubicado en la calle Armando del
Castillo Franco, de la colonia Fidel
Velázquez.

Esta carrera se viene a sumar a
otro de los tantos festejos que
tiene preparado el Ayuntamiento
de Gómez Palacio, que, por
indicaciones de la alcaldesa
Leticia Herrera Ale, se llevan a
cabo, con el fin de brindar a los
niños un rato de sano
esparcimiento en su día.

El evento, el cual dará inicio a
las 8:30 de la mañana, también
contará, al término de la carrera,
con el torneo de futbol “Tu
cancha brilla”, donde los
chiquitines tendrán amena
convivencia practicando deporte,
además habrá sorpresas para los
participantes.

Se invita a los padres de familia
a que acudan a las instalaciones
del Auditorio a inscribir a sus
hijos para que puedan participar
en la Carrera Atlética y Recreativa
“Niños con Estrella”.

Salud Municipal convoca a participar
en la carrera “Niños con Estrella” 



Gómez Palacio, Dgo.
El Ayuntamiento de Gómez

Palacio, a través de la Dirección
Municipal de Salud, busca por
medio de la campaña de

esterilización de perros y gatos,
disminuir en gran medida la

proliferación de estos animalitos
en la vía pública, es por ello que,
hoy, se pusieron en marcha las
intervenciones quirúrgicas para a
las mascotas.

El titular de Salud Municipal,
Antonio Adame de León, dio a
conocer que, esta campaña se
lleva a cabo gracias al apoyo que
brinda la alcaldesa Leticia Herrera
Ale y con la cual se pretende
realizar alrededor de 200
esterilizaciones a perros y gatos
durante su primera etapa.

La mencionada campaña
comenzó el día de hoy en el Paseo
Independencia, luego se estará
atendiendo a las mascotas en las
instalaciones de Control y
Bienestar Animal, ubicado en
Prolongación Vergel 2970, colonia
Nuevo Los Álamos, 871175100,
extensión 330.

Se hace una atenta invitación a
las familias gomezpalatinas, que
carecen de recursos para realizar
esta operación a sus mascotas,
acudan a la campaña, la cual será
completamente gratuita, al
hacerlo, disminuimos la cantidad
de animales sin dueños en la vía
pública los cuales, pueden ser
transmisores de enfermedades.
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Empieza la campaña de esterilización gratuita
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Redacción
DURANGO, DGO.

La madrugada de este pasado
lunes a las 03:00 horas perdió la
vida el minero Miguel Ángel
Lozano Rodríguez, contaba con

55 años y era originario de la
zona centro de Guanajuato. 

Se informó que, el hoy finado se
desempeñaba como operador de
un camión denominado de bajo
perfil de la empresa minera San
Rafael, ubicada en el municipio de

Guanaceví.
Los hechos ocurren la

madrugada de este lunes 18 de
abril, cuando el supervisor de la
mina antes mencionada informó
a las autoridades sobre la muerte
de Miguel Ángel, luego de sufrir

un accidente cuando conducía un
camión de bajo perfil al interior
de la mina.

Es de mencionar que, el
accidente se suscitó cuando
Lozano Rodríguez se encontraba
a una profundidad de 250 metros

y tres kilómetros de longitud.
De este caso tomó conocimiento

el Agente del Misterio Publico,
quien ordenó el traslado del
cuerpo al Servicio Médico Forense
(Semefo), para la práctica de la
autopsia de ley.

Muere varón en mina de Guanaceví  

Reportan más
tiroteos en San
Cristóbal de las
Casas
Agencias 
Una nueva balacera se desató

en San Cristóbal de las Casas,
Chiapas, derivado
aparentemente del sepelio del
líder de artesanos Jerónimo
Ruiz, quien fue asesinado el
pasado lunes.

Argenis Esquipulas,
corresponsal de Grupo
Fórmula, informó de
detonaciones de arma de
fuego.

Estos hechos se desataron a
pesar del despliegue de fuerzas
federales y estatales en la
ciudad.

El asesinato de un líder de
artesanos indígenas desató el
lunes un fuerte tiroteo, además
de casas incendiadas y sujetos
armados en algunas partes de
la ciudad.

La persona asesinada es
Jerónimo Ruiz, líder de la
Asociación de Locatarios de
Mercados Tradicionales de
Chiapas (Almetrach) que opera
en el municipio.

Redacción
DURANGO, DGO.

Dentro de las diferentes
actividades de capacitación y
formación que realiza el Instituto
Superior de Seguridad Pública del
Estado, quien se encarga de la
formación de los policías
estatales, municipales y
penitenciarios, también imparte
talleres básicos para personal que
trabaja como guardia de
seguridad, en este caso de la

Secretaría de Educación del
Estado de Durango. 

La directora del ISSPE, Zully
Teresita Sifuentes, informó que es
una instrucción del secretario de
Seguridad Pública en el estado,
Óscar Galván Villarreal, se apoyar
a las instituciones en la
capacitación de su personal de
vigilancia y seguridad para que
estos a su vez conozcan que
protocolos seguir en situaciones
de emergencia y también en su
formación básica para que
puedan brindar un bien servicio. 

En este sentido el personal
especializado con el que cuenta el
ISSPE impartió una capacitación a
guardias de seguridad de la
Secretaría de Educación del
Estado de Durango, a quienes se
les proporcionó conocimiento en
las funciones de protección y
vigilancia de inmuebles, personas
o bienes, así como el uso del
bastón PR-24, defensa personal,
detención y conducción de
personas, todo esto con base a la
correcta aplicación y respeto a los
derechos humanos de las

personas.
El Instituto Superior de

Seguridad Pública cuenta con la
capacitación y el personal
especializado para brindar estos
cursos o talleres en formación
básica para aquellas empresas o
instituciones que soliciten
capacitar a su personal de
vigilancia, recordando que es aquí
donde se imparte la formación
inicial a los futuros policías
estatales y municipales de la
entidad, teniendo todas las
certificaciones correspondientes. 

Taller de formación básica a guardias de seguridad privada

Redacción
DURANGO, DGO.

Elementos de la Policía
Investigadora de Delitos (PID)
adscritos a la Vicefiscalía Región
Laguna, cumplimentaron una
orden de aprehensión girada por
un juez de control, en contra de
Marco Antonio de 29 años, por su
probable culpabilidad en el delito
de homicidio calificado, cometido

en perjuicio de quienes en vida
respondieran a los nombres de
Gerardo Alanís Meza y Gerardo
Alanís Macías, de 62 y 41 años,
respectivamente.

Los hechos ocurren el pasado 16
de marzo de 2021, cuando Padre
e hijo, fueron localizados ya sin
vida al interior de un vehículo de
la marca Ford, línea Ranger,
modelo 1993, color azul, en el
tramo carretero que conduce de

la localidad La Popular hacia el
poblado El Castillo, ambos
pertenecientes al municipio de
Gómez Palacio, sitio donde fueron
interceptados por el ahora
imputado quien, con un arma de
fuego les ocasionó diversas
heridas, provocándoles la muerte
instantánea.

Luego del hallazgo, el gabinete
de investigación de la Vicefiscalía
Regional inició la carpeta de

investigación de este hecho,
encontrando como presunto
responsable al ahora imputado
quien, el pasado 14 de abril, fue
detenido mediante orden de
aprehensión e internado en el
Centro de Reinserción Social 1 de
Durango, donde quedó a
disposición del Juez de Control y
enjuiciamiento.

Fue en la audiencia inicial de
formulación de imputación por el

referido delito, en la que la
autoridad judicial fijó la medida
cautelar de prisión preventiva
para Marco Antonio y será este
día cuando se celebre la audiencia
de vinculación a proceso para
determinar su situación legal.

La Fiscalía General del Estado de
Durango, refrenda su
compromiso de no dejar ningún
caso impune, a fin de
salvaguardar la seguridad y el
cumplimiento de la ley en
cualquier delito que vulnere la
integridad de los duranguenses.

Capturan a presunto homicida de padre e hijo en GP 
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Redacción
DURANGO, DGO.

De acuerdo a la Encuesta
Nacional de Seguridad Pública
(ENSU) generada por el Instituto
Nacional de Estadística y
Geografía (Inegi), del primer
trimestre de este 2023, a nivel
nacional, en marzo de 2023, 62.1
% de la población de 18 años y
más consideró inseguro vivir en
su ciudad, durante este mes 68.1
% de las mujeres y 54.8 % de los
hombres consideraron inseguro
vivir en su ciudad. 

BAJA LA INSEGURIDAD EN
DURANGO

Las ciudades con mayor
porcentaje de población de 18
años y más que se siente insegura
fueron: Fresnillo (96.0 %),
Zacatecas (94.3 %), Naucalpan de
Juárez (88.0 %), Ciudad Obregón
(86.4 %), Uruapan (86.2 %) y
Colima (85.7 %). 

Según la estadística de la ENSU,
la percepción de inseguridad en
Durango bajó de 45.1 %
registrada en marzo de 2022 a un
36.7% en marzo del presente año,
es decir, la población de 18 años
y más se sintió más segura
durante el mes pasado.

Por otra parte, de un trimestre a
otro hubo una disminución en la
percepción de inseguridad, al
pasar de un 43.6% en diciembre
del año pasado a un 36:7% en
marzo de 2023.

CIUDADES CON MAYOR
PERCEPCIÓN DE
INSEGURIDAD 

En marzo de 2023, las ciudades
con mayor porcentaje de
población de 18 años y más que
consideró inseguro vivir en su
ciudad fueron: Fresnillo (96.0 %),
Zacatecas (94.3 %), Naucalpan de
Juárez (88.0 %), Ciudad Obregón
(86.4), Uruapan (86.2 %), Colima
(85.7 %), Durango (36.7 %). 

En contraste, las ciudades
donde la percepción de
inseguridad resultó menor
fueron: San Pedro Garza García
(18.3 %), Benito Juárez (19.4 %),
Piedras Negras (19.9 %), Los
Cabos (22.7 %), Saltillo (23.9 %) y
Tampico (24.1 %).

CIUDADANOS SE SIENTEN
INSEGUROS EN CAJEROS

AUTOMÁTICOS 
En cuanto a la percepción de

inseguridad en espacios físicos
específicos, en marzo de 2023,
72.9 % de la población manifestó
sentirse insegura en los cajeros
automáticos localizados en la vía
pública; 65.2 %, en el transporte
público; 55.9 %, en el banco y

54.4 %, en las calles que
habitualmente usa.

En este mismo sentido y al
distinguir por sexo, en marzo de
2023, 79.3 % de las mujeres
manifestó sentir inseguridad en
los cajeros automáticos
localizados en la vía pública y
70.1 %, en el transporte público.
De los hombres, 65.8 % respondió
sentir inseguridad en los cajeros
automáticos localizados en la vía
pública y 58.9 %, en el transporte
público.

CONDUCTAS DELICTIVAS O
ANTISOCIALES

Atestiguación de conductas
delictivas o antisociales Durante
el primer trimestre de 2023, los
resultados de la ENSU revelaron
que el porcentaje de la población
que mencionó haber visto o
escuchado conductas delictivas o
antisociales en los alrededores de
su vivienda se relacionó con:
consumo de alcohol en las calles
(59.3 %), robos o asaltos (50.4 %),
vandalismo en las viviendas o
negocios (41.1 %), venta o
consumo de drogas (37.8 %),
disparos frecuentes con armas
(37.2 %). 

CIUDADES CON CONFLICTOS
O ENFRENTAMIENTOS

Las tres ciudades con mayor
porcentaje de población de 18
años y más que reportó haber
tenido conflictos o
enfrentamientos fueron:
Cuauhtémoc (62.3 %), Zapopan
(52.8 %) y Benito Juárez (52.6 %),
Durango 38.2 Las ciudades con
los menores porcentajes de
conflicto entre la población
fueron: Tlalnepantla de Baz (11.9
%), Piedras Negras (13.6 %) y San
Nicolás de los Garza (14.4 %).

MARINA, LA MÁS EFECTIVA
PARA COMBATIR LA
DELINCUENCIA  

Entre los resultados de la ENSU
que corresponden a marzo de
2023, destaca que los porcentajes
de la población de 18 años y más
que identificaron a las diversas
autoridades de seguridad pública
y que percibieron su desempeño
como muy o algo efectivo en sus
labores para prevenir y combatir
la delincuencia fueron: Marina
(85.6 %), Ejército (82.5 %),
Guardia Nacional (73.6 %), Policía
estatal (53.2 %) y Policía
preventiva (45.6 %)

En marzo de 2023, a nivel
nacional, 32.6 % de la población
de 18 años y más consideró el
gobierno de su ciudad como muy
o algo efectivo para resolver los
problemas más importantes. Las

ciudades donde más se lo percibió
así fueron: Apodaca (62.8 %)
Nuevo Laredo (61.0 %) y Piedras
Negras (60.6 %). Durango 36.5 Las
ciudades donde menos: Tijuana
(10.8 %), Zacatecas (13.1 %) y
Naucalpan de Juárez (13.4 %).

5.8 % DE LA POBLACIÓN
DURANGUENSE CONFÍAN EN

EL GOBERNADOR
Durante marzo de 2023, 50.9 %

de la población de 18 años y más
consideró que se puede confiar en
el presidente de la república
(Gobierno federal), con un nivel
de confianza de 8 a 10. 8, por su
parte, 31.8 % respondió que se
puede confiar en el(la)
gobernador(a) de su estado/
jefe(a) de gobierno (Gobierno
estatal), con el mismo nivel de
confianza. Según 29.2 %, se
puede confiar en el(la)
presidente(a)/ alcalde o alcaldesa
de su municipio/ alcaldía.

En Durango, durante el mes de
marzo 2023, 6.6 % de la
población confía en el presidente;
5.8 % en el gobernador del estado
Esteban Villegas Villarreal y 5.7 %
en el alcalde José Antonio Ochoa.

Disminuye la inseguridad en Durango



Agencias
Autoridades confirmaron la muerte de la

adolescente de 13 años dentro de la
secundaria Lázaro Cárdena, ubicada en el
municipio de Zumpango de Ocampo,
Estado de México.

La menor falleció tras caer del segundo
piso del plantel, a donde arribaron peritos
investigadores para realizar los primeros
reportes.

Los datos son inciertos, una versión señala
que la jovencita se arrojó desde uno de los

balcones de la escuela, otra es que personal
de la escuela le dijo a la familia que la joven
estaba en estado inconveniente
(alcoholizada) pero la familia no cree en
ninguna de las versiones y exige que se
esclarezca el caso ya que aseguran que la
mataron.

Los hechos fueron registrados cerca de las
8:30 de la mañana, aunque hubo quien
señaló que ocurrió cerca de la hora del
simulacro nacional de sismo que fue a las
11:00 de la mañana

Muere alumna en
secundaria en Edomex
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Redacción 
DURANGO, DGO.

Un sujeto de nombre Pedro, de
aproximadamente 50 años de
edad, bajo los efectos del alcohol,
le encajó un cuchillo en la espalda
a un menor de 16 años, que se

llama Fernando.
Los hechos ocurren en una

vivienda ubicada en la colonia
Adolfo López Mateos, cuando el
joven se encontraba en compañía
de su hermana y en un momento
dado, llegó el agresor con quien
comenzó a discutir por
problemas de un préstamo de un

talacho, por lo que este último
sacó de entre sus ropas un
cuchillo el cual se lo encajó en la
espalda a Fernando, para luego
darse a la fuga con rumbo
desconocido.

El menor fue trasladado por sus
familiares a la Cruz Roja, donde
los galenos le apreciaron una

herida en la espalda,
reportándose su estado de salud.

De este caso tomó conocimiento
personal de la Fiscalía General del
Estado de Durango (FGED),
quienes exhortaron a la familia a
interponer la denuncia penal
correspondiente para proceder
conforme a derecho.

Discusión termina con un
menor herido con arma blanca 

Guardia de
seguridad cae
de escaleras del
HG450 
Redacción
DURANGO, DGO.

Un elemento de seguridad
privada cayó accidentalmente
por la escalera del Hospital
General 450, de esta ciudad
capital, resultando con golpes
en diferentes partes del cuerpo
y fractura de cadera.

Los hechos ocurren cuando
Miguel Ángel García
Hernández, de 26 años, vecino
de la colonia El Ciprés, se
encontraba laborando al
interior del hospital antes
mencionado y en un momento
dado al bajar por la escalera
perdió el equilibrio y rodó por
la misma.

Fueron los galenos del
nosocomio quienes lo
auxiliaron y lo trasladaron al
área de urgencias donde quedó
internado reportándose su
estado de salud como delicado.

Agencias 

Tras una audiencia judicial que
se extendió más de 12 horas, los
funcionarios del Instituto
Nacional de Migración (INM),
Eduardo “N” y Juan Carlos “N”
fueron vinculados a proceso penal
por los delitos de homicidio,
lesiones y ejercicio indebido del

servicio público por la tragedia en
la estación migratoria por la que
murieron 40 migrantes.

En tanto, la agente del INM
Cecilia fue puesta en libertad
pues el juez Juan José Chávez
Montes decretó el no ejercicio a
vinculación, quedando solo el
trámite administrativo para que
pueda salir del centro de
reclusión.

Al resolver la situación de la
agente migratoria, el Juez federal,
Juan José Chávez Montes, dijo que
el Ministerio Público no presentó
datos de prueba para acreditar
que Cecilia tuviera jurisdicción en
todo el Estado de Chihuahua
desde el cargo de jefa de
Operación, Seguridad y Custodia,
como lo afirmó la representación
social de la Fiscalía General de la

República. Indicó que los datos
que le presentaron indican que
sólo tenía jurisdicción en su
adscripción, en Janos.

Respecto a Eduardo A.M. y Juan
Carlos “N”, el Juez concluyó que
ambos eran garantes de la
seguridad de las personas
migrantes que se encontraban en
la estación migratoria en Ciudad
Juárez el día del incendio.

Vinculan a proceso a 2 funcionarios de Migración por incendio en Juárez, liberan a agente



CIUDAD DE MÉXICO.

La diputada federal Paloma
Sánchez expresó su respaldo a los
productores del campo
sinaloense, que han anunciado
una marcha para exigir al
gobierno se les peguen 7 mil
pesos por tonelada de maíz, y
demandó que se les otorgue un
precio justo, porque su trabajo
favorece la soberanía alimentaria
de México. 

Asimismo, la legisladora del PRI
señaló que hay recursos
suficientes en el gobierno federal
para que se les compre también a
los productores de trigo, el cual
consideró que debe adquirirse
por lo menos en ocho mil pesos
por tonelada.

La diputada federal por Sinaloa
expuso que el organismo
Seguridad Alimentaria Mexicana
(SEGALMEX) tiene que

comprometerse a comprar maíz y
trigo del campo de la entidad
porque sin ese apoyo, los
productores no tendrán
ganancias aseguradas por su
trabajo y se pone en riesgo un
aumento de precio a la canasta
básica.

“No es posible que SEGALMEX
se haya dado el lujo de perder 15
mil millones de pesos por
corrupción, pero no pueda
retribuir el esfuerzo de los
productores sinaloenses”, destacó
la diputada federal priista, al
recordar que el organismo está
señalado por un desfalco
multimillonario que todavía no se
aclara. 

“Hay recursos suficientes para
garantizar los 7 mil pesos por
tonelada de maíz y los 8 mil por
el trigo. Estamos a días de que
empiece la cosecha y los precios
de los granos han estado muy

castigados; los apoyos deberían
ser mayores porque el tipo de
cambio no favorece las ganancias
en este momento. Si no se
garantiza un buen precio, los
productores van a salir
perdiendo”, destacó la diputada
federal por el PRI. 

Adicionalmente, Paloma
Sánchez advirtió que también
tienen que regresar los apoyos de
compra de semilla, seguros
agropecuarios y de fomento a la
producción, así como ampliar el

catálogo de los precios de
garantía para sorgo, trigo y
tomate, como lo ha propuesto ya
en dos ocasiones desde el pleno
de la Cámara de Diputados.

“Sin el trabajo de los
productores de Sinaloa, no hay
seguridad alimentaria para
México. El compromiso del
gobierno debe ser pagar el precio
de referencia justo, que reconozca
el trabajo de quienes ponen
comida en nuestra mesa todos los
días”, finalizó. 

TEPJF
ratifica a
Guadalupe
Taddei al
frente del INE
Agencias 
El Tribunal Electoral del

Poder Judicial de la Federación
(TEPJF) confirmó la
designación de Guadalupe
Taddei Zavala como presidenta
consejera del Instituto
Nacional Electoral (INE) y de
Jorge Montaño como
consejero del instituto, al
desestimar la impugnación
presentada por el PAN.

Los magistrados
desestimaron este miércoles
una impugnación presentada
por el Partido Acción Nacional
(PAN), que argumentó que
tanto Taddei Zavala como
Jorge Montaño, quien fue
nombrado como consejero del
INE, incumplieron los
requisitos de elegibilidad e
idoneidad.

En la sesión pública de la
Sala Superior del órgano
electoral se analizó el proyecto
elaborado por la ponencia de
la magistrada Janine Otálora,
quien declaró infundado el
agravio relativo al
incumplimiento del requisito
de poseer una antigüedad
mínima de cinco años el título
de licenciatura de Taddei
Zavala.

“La impugnación del
demandante se sustenta en la
premisa inexacta relativa a
que es necesario presentar la
cédula profesional para tener
por cumplido el requisito”,
indica la resolución.
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Sin un precio justo por su trabajo, los
productores de Sinaloa van a salir perdiendo

Agencias 
Ricardo Monreal Ávila informó

la mañana de este miércoles que
el secretario de Gobernación,
Adán Augusto López Hernández,
se reunirá con el bloque opositor
para escuchar su postura respecto
al Instituto Nacional de
Transparencia, Acceso a la
Información y Protección de
Datos Personales (INAI).

“Ayer hablé con él en la noche, y
sí va a hablar con ellos. Me dijo

que sí, con gusto; ya sea al
momento de su arribo o al
término de la ceremonia (de la
entrega de la Medalla Belisario
Domínguez), pero me ofreció que
sí”, detalló.

El coordinador del Grupo
Parlamentario de Morena en el
Senado descartó que esta acción
signifique que el Gobierno federal
haya cambiado de postura
respecto a la designación de
comisionados del INAI, ya que es

claro que no están de acuerdo con
su integración.

“Hasta este momento tiene una
posición, que ustedes ya la saben,
entonces no hay ninguna otra
posición que yo conozca
formalmente; creo que la posición
del Secretario ha sido muy clara,
ayer mismo la ratificó por la tarde
en un tweet y yo la respeto”,
agregó.

En cuanto a la reunión de
senadoras y senadores con la jefa

de Gobierno de la CDMX, el
senador aclaró que no hay
problema; “yo, como coordinador
del Grupo Parlamentario de
Morena, he dicho que todos
tienen libertad de reunirse con
quien quieran”, reiteró.

Enfatizó que nos son caciques,
por lo que todo el mundo debe
asumir su responsabilidad de con
quién quieren coincidir; “de mi
parte no hay ninguna actitud
fuera de eso”.

Gobernación sí escuchará sobre
integración del INAI: Monreal
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Agencias 

Un juez suspendió de forma
provisional el transporte de roca
proveniente de Cuba para las
obras del Tren Maya, en el sureste
mexicano, además de la
construcción de un camino sobre
un manglar en Puerto Morelos,
informó Aracely Domínguez,
presidenta del Grupo Ecologista
del Mayab (GEMA). Domínguez
indicó este miércoles a EFE que la
resolución del juzgado primero de
distrito en Yucatán se debió a que
quedó demostrado el daño que
causó el buque Melody en una

zona de arrecifes durante el
desembarque de 20,000 toneladas
de piedra porfirita que llegaron
de Cuba el pasado 1 de marzo
para las labores del Tren Maya.

“Este daño al arrecife pudo
haberse evitado con la
manifestación de impacto
ambiental (documento conocido
como MIA), en este caso les servía
de guía para saber qué hacer y
por dónde, pero no hay proyecto,
no tienen una guía definida de
qué hacer y cómo van a hacerlo”,
denunció.

El fallo representa un nuevo
revés al Tren Maya, obra
emblemática del presidente

Andrés Manuel López Obrador
que él prometió entregar el
próximo diciembre con más de
mil 500 kilómetros de vía para los
cinco estados del sureste:

Campeche, Chiapas, Quintana
Roo, Tabasco y Yucatán.

De acuerdo con GEMA, la
suspensión provisional del
traslado de la piedra porfirita, que

servirá como balasto de los
tramos 5 y 6 del Tren Maya,
impide que el material se
transporte sobre áreas naturales
protegidas.

Juez suspende transporte de
piedra cubana para el Tren Maya

Agencias 
En representación de la

Convención Nacional Morenista,
el académico John Ackerman
acusó que hubo presiones para
confirmar la validez de la

ampliación de Mario Delgado y
Citlalli Hernández en la
presidencia y secretaría general
de Morena, respectivamente.

A su salida de la sede del TEPJF,
tras el fallo de la Sala Superior,
Ackerman expresó a la prensa

que, “pudieron más las presiones
políticas, autoritarias, al servicio
de la actual dirigencia".

“Expresamos nuestra enorme
decepción en este Tribunal
Electoral. Pudieron más las
presiones políticas, autoritarias,

al servicio de la actual dirigencia.
La infiltración de este
movimiento por el poder, el
dinero, el cinismo autoritario
pudo más que los argumentos
legales”, acusó.

Subrayó que lo que ocurrió con

este fallo, “es que los magistrados
del Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación nos
están cancelando el derecho que
tenemos las y los militantes de
Morena a contar con dirigentes
electos democráticamente".

Ackerman acusa presiones para validar
ampliación de dirigencia de Mario Delgado 
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Agencias
Un auditor federal investiga si la

agencia antidrogas
estadounidense bajo el liderazgo
de Anne Milgram, otorgó
indebidamente contratos
millonarios por adjudicación
directa a sus antiguos colegas,
según revelaron a The Associated
Press personas con conocimiento
de la pesquisa.

Entre los contratos de la DEA
que investiga la Oficina del
Inspector General del
Departamento de Justicia es uno
por 4.7 millones de dólares para
realizar “planeación y
comunicación estratégica” y así

reclutar a personas que Milgram
conoció cuando era Fiscal General
de Nueva Jersey y profesora de
derecho de la Universidad de
Nueva York – a un costo que
excede por mucho los pagos a
funcionarios públicos.

Al menos una docena de
personas han sido beneficiadas
con esos contratos, incluidos
algunos del círculo cercano de
Milgram y quienes manejan
inteligencia, análisis de datos,
servicios comunitarios y
relaciones públicas – trabajos que
regularmente requieren
autorizaciones especiales de
seguridad y que suelen

desempeñar los nueve mil
empleados de la propia DEA.

También se investiga un pago
por 1.4 millones de dólares a un
despacho de abogados de
Washington por un análisis

reciente de las escandalosas
operaciones de la DEA en el
extranjero, criticado ampliamente
por desestimar casos de mala
conducta de agentes y cómo
prevenirlos.

Investigan a directora de la DEA por
abuso de poder 

Desarrollan prueba
para detectar la
viruela del mono
en solo minutos
Agencias 

Un equipo de investigadores
dirigidos por la Universidad
Estatal de Pensilvania (EEUU)
desarrolló la primera prueba
rápida para detectar la viruela
del mono o mpox. El sensor
molecular selectivo puede
detectar el virus en cuestión de
minutos, sin necesidad de
utilizar técnicas instrumentales
de alta gama como la reacción
en cadena de la polimerasa
(PCR). Las pruebas actuales
requieren que los profesionales
sanitarios tomen muestras de
las lesiones y las envíen a los
laboratorios, lo que puede
llevar varios días.

La técnica, publicada
recientemente en la revista
'Advanced Functional
Materials', utiliza
heteroestructuras de
n a n o m a t e r i a l e s
(nanopartículas esféricas de oro
de dimensión cero y
n a n o p l a q u e t a s
bidimensionales de disulfuro
de hafnio) como componentes
básicos para crear una
plataforma tecnológica
adecuada para detectar trazas
de material genético en
muestras biológicas.

"Se trata de un gran avance en
el tratamiento del virus, ya que
es la primera prueba rápida de
detección del mpox", declaró el
catedrático de Nanomedicina
de la Universidad Estatal de
Pensilvania, Dipanjan Pan.
"Aunque el número actual de
casos es relativamente bajo, a
medida que el tiempo se
calienta y la gente se vuelve
más activa, los casos podrían
repuntar como ocurrió el
verano pasado", advirtió.

Pese a ello, el investigador
considera que con este nuevo
hallazgo se podría controlar
mejor la viruela. "Pero también
es importante señalar que esta
nueva tecnología puede
ayudarnos a prepararnos para
la próxima epidemia o incluso
pandemia", detalló Pan. "Con
una ligera modificación de las
moléculas utilizadas para
apuntar a las secuencias
genéticas, podremos detectar
específicamente otros virus,
bacterias u hongos utilizando
el mismo método", añadió el
investigador.
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Una vida de esperanza que
tú no les puedes dar pues
no te tienen confianza y eso
nunca va a cambiar. Solo vas
a demorar un final que es
evidente. - Poema
Escúchame dictador de
Alexis Valdés, actor cubano

Conforme las semanas
avanzan hacia el final del
sexenio (menos de 80), se
hace evidente el mal humor
del señor del palacio por
controlar las cosas a modo y
sea él quien siga (o al menos
lo intente) gobernando al
país.

En sus respuestas a los
medios que lo soportan,
perdón que lo cubren en su
monólogo mañanero, se
nota la agresividad hacia la
prensa, porque sus
mensajes no se reproducen
o no se dice lo que él quiere
que aparezca como noticia.

En paralelo, va cortando
dependencias o instituciones sin ton ni
son. Cuatro temas que reflejan las
intenciones del sr. López y que frenan el
desarrollo, atacan la moralidad, y
fortalecen la mediocridad de quienes
están al mando de un gran país.

1. Confirma AMLO que
desaparecerá NOTIMEX, porque “no
necesitamos una agencia de noticias en el
gobierno”. Es claro que el único que
puede informar sobre las cosas es él,
aunque aburra por las mañanas en
transmisiones que cuestan por lo menos
dos o tres millones de pesos diarios.

Sin empacho alguno, sentenció la caída
de una agencia que por más de 50 años
abrió la información de y hacia México, en
todo el mundo. Su argumento es que está
en huelga.

“Además, desde que entramos, hay un
conflicto laboral. No es algo que nos haga
falta como gobierno. Tenemos la
mañanera, aunque no les guste”,
sentenció sin remordimientos.

• Desde 2022, el gobierno NO ha
destinado recursos para becas a casi 55
mil alumnos de la UNAM que reciben
apoyos para estudiar en la ciudad de
México.

En diferentes facultades universitarias,
hay preocupación por la posible
cancelación de las becas, debido a la
suspensión del subsidio proveniente de la
Secretaría de Hacienda para el Programa
de Becas Elisa Acuña este 2023. También
es cierto que la Secretaría de Educación
Pública informó que “en el Presupuesto de
Egresos de la Federación 2023 no fueron

asignados recursos para dicho Programa”.
• De igual forma, resulta que

Andrés López decidió no apoyar más al
campo mexicano y anunció el cierre de
actividades de la Financiera Rural. Explicó
la cancelación de operaciones de
financiera rural con el argumento de que
está dañada por la corrupción y que ahora
se está apoyando a los productores de
manera directa. Dijo que ya no se quiere
intermediación, influyentismo,
corrupción, carteras vencidas y rescates,
pues todo lo que tiene que ver con los
créditos lo va a manejar la Financiera para
el Bienestar -de su creación, claro- que ya
se creó, pero que aún no funciona.

“La decisión del Gobierno de cerrar
Financiera Rural encarecerá el valor del
dinero y dejará a agroproductores a
merced de prestamistas o agiotistas”,
advirtió el Grupo Consultor de Mercados
Agrícolas (GCMA).

• Otro de los golpes sociales dado
por Andrés López esta semana, se
relaciona con los trabajos del Instituto
Nacional de Transparencia, Acceso a la
Información y Protección de Datos
Personales (Inai). Desde su púlpito
escondido en ese antes histórico salón
Tesorería de Palacio Nacional, con visible
mal humor, López, dijo que será porque
“no hacen nada de nada y ganan mucho”.

Una lástima que ahora desaparezca todo
aquello que le sirvió de bandera de lucha
social los pasados veintitantos años. Así,
de plumazo, se le olvidaron sus
argumentos sociales. Para su cultura
impar, ahora sólo sirve lo que él piensa.

La sintonía entre mexicanos y españoles
sube como la espuma. Esta vez un
importante grupo de empresarios aztecas
e ibéricos han decidido unirse para
formar la que es ya la primera Cámara
Empresarial México y España tras
constituir la Asociación  Empresarial
México   España   (AEMEES) que tendrá a
Madrid como sede. 

Ayer martes fue la presentación
a propósito de un importante foro
denominado “Primer encuentro
empresarial México-Madrid” que reunió
a empresarios de ambos lados del charco
bastante animados por compartir
experiencias y animar a hacer más
negocios, en ambos lados del Atlántico, a
empresarios de todos los tamaños. 

La AEMEES está dirigida por
Ángela de Miguel, una empresaria con un
enorme bagaje en el sector que además
conoce los entresijos del sistema y es
bastante respetada entre sus pares. Tiene
además un largo recorrido y ha destacado
mucho como presidenta de los
Empresarios de Valladolid. 

Hablé con la directiva en
exclusiva y coincidió en señalar que hay
una “excelente salud” entre las relaciones
empresariales de México y España con
más de 7 mil empresas españolas que
han apostado por estar en el país azteca
pero también la inversión mexicana es
una de las más importantes para el país
ibérico. 

“México y España tienen un
enorme potencial de crecimiento y los
empresarios estamos apostando por ello.
Estas sinergias son muy útiles y nos
permiten ganar a todos, eso es algo que
buscamos dentro de la AEMEES”, me
confesó de Miguel. 

Para tener una idea de la magnitud del
negocio detonado entre ambos países
hermanos tenemos que: “Este volumen
de empresas han invertido 72 mil
millones de euros en México desde el año
2000 a la fecha”.

Pero, tampoco México se queda atrás:
si en la década de 1990 hablábamos del
desembarco del capital ibérico en México
y América Latina, en la actualidad está
sucediendo la conquista del capital
mexicano en tierras españolas. Y no solo
sucede en Madrid. 

De acuerdo con los datos
aportados durante la celebración de este
foro empresarial, hay más de 500
empresas mexicanas que ya han
invertido cerca de 30 mil millones de
euros en España y generan más de 50 mil
puestos de trabajo. Pero llegará todavía
más capital porque hay un enorme
interés azteca por invertir en diversas

áreas de negocio. 
España sigue siendo el segundo

inversor en México, con cerca de 80 mil
millones de euros invertidos desde 1999
a la fecha y  México es el sexto inversor
en España. 

A COLACIÓN 
Detrás de esto hay mucha

alegría y una excelente sintonía. De
acuerdo con de Miguel había un enorme
interés por tener un espacio para
compartir y hacer cosas juntos y
aprovechar el conocimiento que tienen
tanto las empresas mexicanas, como
españolas, y poder compartirlo con otras
empresas, hacer proyectos juntos y
ayudar e incentivar la inversión. 

Lo que es innegable es el
enorme interés de los mexicanos por
comprar e invertir en España. Por crear
ladrillo e infraestructura por dar
empleos, generar ganancias y formar
parte del tejido empresarial ibérico. 

En dicho evento participó el
viceconsejero  de   la  Comunidad   de
Madrid,  Manuel Llamas y el embajador
de México en España, Quirino Ordaz,
quien defendió ante la audiencia que
“México ofrece ahora mismo una
seguridad y un crecimiento económico
muy estable”.

Cabe aclarar que la formación de
la AEMEES ha sido fruto de la iniciativa
privada ante el vacío creado por la
desaparición de ProMéxico en 2019 por
decisión de la Secretaría de Economía
dado que era un órgano en el extranjero
adscrito a esta dependencia oficial. 

La AEMEES vivirá de la cuota de
sus empresarios agremiados y de los
eventos que llevará a cabo nada tiene que
ver con ningún órgano de gobierno y
tiene como finalidad acercar las
inversiones y promoverlas tanto en
España, como en México. 

La presidenta de la AEMEES se
muestra bastante entusiasmada por
todos los eventos binacionales que
podrán llevarse a cabo para acercar los
intereses de los inversionistas y recordó
que Madrid es uno  de los mercados más
competitivos y atractivos porque, además
sirve, como una especie de puerta de
entrada hacia el resto de Europa. Sin
duda, esta iniciativa tiene mucho futuro:
recordemos que, precisamente, el
gobierno español  está arropando a
México para que la Unión Europea (UE)
ponga el marcha el nuevo tratado de libre
comercio modernizado y  que podría salir
adelante, en el segundo semestre del año,
cuando España encabezará  la
presidencia del  Consejo Europeo.
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Ecuador cuenta desde este mes

con un reglamento de
reconocimiento de mera tenencia
privada de objetos arqueológicos
y paleontológicos, un mecanismo
más para proteger los bienes
culturales del país andino.

La elaboración y concreción del
reglamento tomó siete años,
aseguró la ministra de Cultura y
Patrimonio, María Elena
Machuca, en un encuentro con la
prensa, en el que señaló que el
nuevo instrumento entró en
vigor el pasado viernes.

“Por primera vez -dijo- Ecuador
cuenta con un reglamento de esta
clase, que tiene por objeto que los
tenedores de patrimonio cultural
registren los bienes patrimoniales
y se conviertan en custodios”.
Aclaró que “el Estado no les va a
quitar (los bienes), pero sí les va a
registrar”.

“Esto lo que permitirá es que
conozcamos y pongamos en valor
nuestro patrimonio. El
reglamento es una figura de
derecho civil”, dirigido a personas
comunes, comunidades,
colectivos, instituciones privadas
y organizaciones, enumeró la
ministra. Recordó que hay

muchos municipios que cuentan
con bienes donados por
comunidades.

La “mera tenencia no implica
título de propiedad privada y
tiene limitaciones en cuanto a la
disposición y uso de los bienes
patrimoniales”, anotó al
mencionar como ejemplo, que
éstos no pueden ser sacados del
país.

“Tenemos muchísimos pedidos
de personas naturales,
fundaciones, organizaciones para
que hagamos el registro”, indicó
Machuca, al agregar que los
tenedores de los bienes recibirán
capacitación técnica para
mantenerlos.

“Esto es un logro: siete años nos
hemos demorado”, reiteró,
mientras que Juan Carlos Mafla,
subsecretario de Patrimonio
Cultural, precisó que los
tenedores privados deben acudir
a los gobiernos autónomos
descentralizados (GAD), ya que
las prefecturas provinciales y los
municipios son los encargados de
la implementación.

El subsecretario de Memoria
Social del Ministerio, Marcos
Sampértegui, puntualizó que el
reglamento es un instrumento
destinado para objetos

arqueológicos “que por ley
pertenecen al Estado”. Entre las
responsabilidades y obligaciones
de los depositarios reconocidos
como tales a título de mera
tenencia privada, figuran
garantizar el acceso a los bienes
o colecciones arqueológicas y
paleontológicas bajo su depósito
a los funcionarios del Instituto
Nacional de Patrimonio Cultural
(INPC) para el control.

Además, a los servidores
públicos o investigadores
debidamente autorizados para
procesos de investigación
científica, histórica, arqueológica
o paleontológica.

Asimismo, el mero tenedor

privado podrá permitir el acceso
público a estos bienes, a través
del préstamo temporal de los
mismos, a museos públicos o
privados para exposiciones
museográficas, y deberá
implementar las
recomendaciones técnicas
emitidas por el INPC y el
Ministerio de Cultura y
Patrimonio para el cuidado y
protección de los bienes
arqueológicos y paleontológicos.

El depositario debe asumir las
obligaciones económicas que se

deriven de la regulación del
reconocimiento de la mera
tenencia privada, así como la
protección, mantenimiento y
conservación apropiada de todos
los bienes o de las colecciones
arqueológicas y paleontológicas
que se encuentran bajo su
responsabilidad.

También debe evitar la
manipulación de los bienes o de
la colección arqueológica y
paleontológica bajo su depósito
en cumplimiento de la normativa,
entre otros.

Ecuador registra la tenencia
privada de bienes
arqueológicos y patrimoniales
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El artista alemán Boris Eldagsen,

que provocó controversia esta
semana al ganar el prestigioso
premio de fotografía Sony World
Photography Awards con una
imagen que había sido generada
con la ayuda de inteligencia
artificial (IA), indicó ahora que
estas tecnologías representan una
amenaza “para la democracia y el
fotoperiodismo”, a la vez que
reconoció que las relaciones entre
él y el organismo que otorga la
distinción se han tensado.

La firma organizadora del
certamen emitió en estos días un
comunicado crítico con el
ganador en el que decía: “Ya no
sentimos que podamos entablar
un diálogo significativo y
constructivo con él”. Poco
después, el artista concedió una
entrevista al periódico inglés The
Guardian donde expresó su
perplejidad por la declaración de
la compañía: “No sé por qué se
comportaron así”, aseguró.

El fotógrafo alemán fue
reconocido con el Sony World
Photography Awards, en la
categoría Creativa, dotada con
cinco mil dólares por una obra
realizada con Inteligencia
Artificial (IA) y luego indicó que
su participación en el concurso
tenía la intención de instalar un
debate.

“Me presenté para averiguar si
los concursos están preparados
para encontrarse con imágenes
hechas por IA. No lo están.
Gracias por seleccionar mi
imagen y hacer de este un
momento histórico, ya que es la
primera imagen generada por IA
que gana en un prestigioso
concurso internacional de
fotografía”, escribió el propio

artista en su cuenta de Instagram
@boriseldagsen, que tituló
“Rechazo del premio Sony”, junto
a la imagen ganadora.

Eldagsen presentó al concurso la
imagen titulada Pseudomnesia/La
Electricidad, donde se pueden ver
dos mujeres en diferentes etapas
de su vida, ambas con una
estética visual de los años 40,
confeccionada por generadores
de imágenes de IA, combinando
diversas técnicas, reveló luego.
Las mujeres nunca existieron.

“Me encanta la fotografía, me
encanta generar imágenes con IA,
pero me he dado cuenta de que
no son lo mismo. Uno está
escribiendo con luz, uno está
escribiendo con indicaciones.
Están conectados, el lenguaje
visual se aprendió de la
fotografía, pero ahora la IA tiene
vida propia. Si la gente quiere
callar y no hablar de eso, está
mal”, sostuvo al periódico The
Guardian.

Eldagsen creció en el suroeste
de Alemania, estudió Filosofía en
la universidad de Colonia, luego
fotografía y bellas artes en
Maguncia. Su trabajo siempre fue
más conceptual que figurativo,
mucho antes de que comenzara a
trabajar con IA. “Mi acercamiento
a la fotografía era psicológico y
filosófico. Teniendo ese trasfondo,

la IA me fascinó. Se construyó
desde el inconsciente colectivo.
También vi que la forma en que
funciona se puede relacionar con
la teoría de las ideas de Platón”,
destacó en la entrevista.

El artista indicó también que no
ve el proceso de construcción de
una imagen de IA como
deshumanizado, o incluso como
uno en el que el ser humano
queda al margen. “No lo veo
como una amenaza para la
creatividad. Para mí, realmente
me está liberando. Todos los
límites que tenía en el pasado
(límites materiales, presupuestos)
ya no importan. Y por primera
vez en la historia, la generación
anterior tiene una ventaja,
porque la IA es un acelerador del
conocimiento”, apuntó.

Según el fotógrafo, el verdadero
desafío que presenta la IA no es
que pueda horadar la creatividad
humana como algo único e
insondable, ni siquiera que pueda
destruir puestos de trabajo y,
potencialmente, industrias
enteras –aunque eso tampoco es
bueno–. “La amenaza –aseguró
Eldagsen– es para la democracia
y el fotoperiodismo; tenemos
tantas imágenes falsas que
necesitamos encontrar una forma
de mostrarle a la gente qué es
qué”.

Reproches cruzados entre el artista que ganó premio
de foto con IA y los organizadores del certamen
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Después de una larga espera,

por fin llegó a Netflix la película
Power Rangers: ayer, hoy y
siempre, el especial por el 30
aniversario de la serie de
televisión que ha despertado los
recuerdos y la nostalgia de los
millones de fans de esta

franquicia alrededor del mundo.
Este film llega tras la tibia
recepción que tuvo el remake de
este título que se lanzó en 2017.

Power Rangers han decidido
reunir a los protagonistas
originales en la nueva producción
que ya se encuentra disponible en
la plataforma de streaming. Si
bien gran parte de la información

sobre el especial se mantuvo en
secreto hasta inicios de este año,
el tráiler fue más que suficiente
para darnos una idea de qué
esperar.

LA SECUELA DE LA PRIMERA
SERIE DE “POWER

RANGERS”
En Power Rangers: ayer, hoy y

siempre, Rita Repulsa, Zedd,

Goldar y Mordant llegan a la
Tierra para desatar a Ivan Ooze,
quien gobernó este planeta con
nada menos que brutalidad hasta
que fue derrocado por Zordon y
un grupo de jóvenes guerreros. Si
bien los jóvenes Rangers
pudieron detenerlo, una feroz
batalla estalló después entre
Zordon y Rita. Andros, el Ranger

rojo, se vio obligado a destruir el
tubo de Zordon, aniquilando a
varios otros villanos y haciendo
que Rita volviera a su forma
humana.

Ahora el némesis de estos
superhéroes está de vuelta en el
próximo especial, esta vez en
forma de un robot malvado.
Aunque Rita ha sido purificada de

“Power Rangers: ayer, hoy y siempre” llegó a
Netflix: todos los detalles de la esperada película
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su maldad, su alma parece que
continúa siendo mala y descubrió
un nuevo cuerpo robótico. Tras
varios años oculta en las
sombras, construyó su propio
ejército. La presencia de la
recordada antagonista sorprende
a los Rangers de manera
inesperada y es durante su
primer encuentro que la Ranger
amarillo se sacrifica para salvar al
Ranger azul.

Además, entre los planes de la
malvada Rita está el volver en el
tiempo para matar a los héroes
antes de que Zordon los convierta
en los Power Rangers. El grupo
tendrá que diseñar un plan para
volver a unirse a sus antiguos
compañeros y viajar al pasado
para detenerla mientras
aniquilan a muchos otros
enemigos con los que han
luchado a lo largo de los años.

Power Rangers: ayer, hoy y
siempre trajo de vuelta mucha
nostalgia de la versión original de
los 90. Para ello, la producción
decidió que en lugar de utilizarse
de técnicas modernas como el
CGI, este nuevo proyecto recrea
los efectos especiales como lo
hacía en un inicio. Asimismo,
contará con los miembros
principales del elenco original, así
como con algunos nuevos.

EL ELENCO DE “POWER
RANGERS: AYER, HOY Y

SIEMPRE”
David Yost repetirá su papel de

Billy Cranston, el Ranger azul.
Walter E. Jones interpretará al
primer Ranger negro,
acompañado por Steve Cardenas
(Ranger rojo) y Catherine
Sutherland (Ranger rosa). Johnny
Yong Bosch, el segundo Ranger
negrol y Karan Ashley, la segunda

Ranger amarillo, jugarán papeles
cruciales, aunque con menos
tiempo en pantalla. No todos los
miembros del elenco original
volverán; Thuy Trang, el Ranger
amarillo, y Jason David Frank, el
Ranger verde, fallecieron antes de
poder retornar a sus papeles.

Por el lado de los villanos,
Barbara Goodson y Richard
Steven Horvitz interpretarán a
sus emblemáticos personajes Rita
Repulsa y Alpha 5. Goodson ha
proporcionado voces en off para
varios personajes populares de
series animadas, incluyendo la
abuela Chio en Naruto
Shippuden, Coda en Eureka Seven
y Marianne Lenoir en Miraculous:
Tales of Ladybug & Cat Noir. Por

el contrario, Horvitz es conocido
por sus doblajes en Dragon Ball
Super, Wonder Quest y The Angry
Beavers.

Charlie Haskell, quien dirigió
Power Rangers: S.P.D., Jungle Fury
y Megaforce, también está al
frente de esta nueva producción.
El realizador ha estado a cargo de
otros proyectos como Atlantis
High, Hercules: The Legendary
Journeys y Young Hercules. Becca
Barnes y Alwyn Dale, escritores
de Power Rangers Dino Charge,
Power Rangers Ninja Steel y
Power Rangers Beast Morphers,
son los responsables del guion.

Puedes disfrutar Power Rangers:
ayer, hoy y siempre desde este 19
de abril a través de Netflix.
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Un estudio global identificó

cuáles son los países que pasan
más tiempo al día usando el
celular durante el año 2022. Esta
lista tiene dentro de su top diez a
cinco países de Latinoamérica.

El documento, llamado Digital
2023 Global Overview Report,
recopiló datos de al menos 45
países y pudo identificar que en
promedio, las personas utilizan
su smartphone alrededor de seis
horas y media durante un día.

Sudáfrica ocupa el primer
puesto en la lista, pues se
considera que se gasta 58.2% en
promedio del tiempo al día, lo
que también representa tres
quintos del tiempo de una
persona despierta.

El segundo país con mayor
tiempo de uso del celular, y el
primer latinoamericano en
aparecer en la lista, es Brasil, pues
el reporte indica que sus
habitantes pasan hasta 56.6% de
su tiempo despiertos usando el
móvil.

En el caso de Argentina, que se
encuentra en cuarto lugar luego
de Filipinas (54.44%), existe un
estimado de 53.8% del tiempo
usando un celular.

El quinto y sexto lugar del
reporte es ocupado por Colombia

y Chile, pues los ciudadanos de
ambos países latinoamericanos
consumen contenido al día desde
sus celulares un 53.20% y 51.59%,
respectivamente.

México está en la séptima
posición y registra un uso del

celular de 48.6% del tiempo de
sus ciudadanos.

Los registros previos superan los
de otros países desarrollados
como Australia (35.89%), Países
Bajos (33.81%), Italia (35.56%) o
Corea del Sur (30.98%).

La lista de los 10 primeros países
la completan Tailandia (48.56%),
Rusia (48.01%) y Malasia
(47.34%), que superan
ampliamente a Japón. Pese a que
es uno de los países que ha
generado más progreso

tecnológico en los últimos años,
sus ciudadanos solo ocupan el
21.7% de su tiempo para
consumir contenido desde el
celular.

TIEMPO USANDO LA
PANTALLA DEL
COMPUTADOR

Sudáfrica vuelve a liderar la
estadística con el 26,69% del
tiempo; pero esta vez el primer
país de Latinoamérica en aparecer
es Colombia con el 24,68%
(superado por Rusia con 25,87%)
seguido por Argentina en cuarto
lugar (24,46%) y después Brasil
(24,15%).

Por su parte, Chile alcanza la
séptima posición de este ranking
con un registro de 23% del
tiempo despierto conectado a una
pantalla de computador.

El último país latinoamericano
de la lista es México con apenas
21.46% del tiempo, sin embargo,
esta cantidad es apenas superior
a la registrada por Estados Unidos
(21.44%).

Pese a ocupar los primeros
lugares de las estadísticas de más
tiempo en conexión, ya sea en
celulares o computadores,
ninguno de los países de la región
se encuentran entre los primeros
50 con la velocidad de internet
más rápida.

Brasil, Argentina y Colombia, entre los países que
pasan más tiempo en el celular; México el séptimo 
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El jugador que
denunció la falta de
pagos reconoció que
confió en el proyecto 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
El equipo de voleibol

Mezcaleros, que recientemente se
coronó campeón de la Liga
Mexicana de Voleibol, está
envuelto en una controversia por
la falta de pagos por parte de la
directiva. La situación ha sido
denunciada públicamente por el
jugador Cristian Alejandro
Aranda Ventura, quien habló
sobre la falta de cumplimiento del
contrato que se estableció desde
el inicio del proyecto.

Según Aranda Ventura señaló en
el programa Quinto Set, hubo un
contrato y una invitación formal

a cada jugador para unirse al
equipo. Sin embargo, los pagos
nunca se realizaron, y la
información que les daba la
directiva era que el gobierno no
estaba otorgando el dinero
destinado a la logística y los
pagos de los jugadores.

ALZÓ LA VOZ
Ante la situación, Aranda

Ventura decidió alzar la voz y
envió una carta solicitando el
pago que se les debe. Es
importante destacar que los
jugadores son profesionales y
tienen derecho a recibir su pago
por el trabajo realizado en la
cancha.

EL ENTRENADOR
Por su parte, el entrenador del

equipo, José Luis Alanís, también
habló sobre la situación. Él confió
en el proyecto y, como abogado,

pidió que los contratos se
firmaran al inicio del torneo, lo
que no se llevó a cabo. Alanís se
unió al equipo en la quinta
jornada y negoció con la
directiva, a quienes se les dijo que
el Instituto del Deporte de Gómez
Palacio estaba apoyando al
equipo.

TRABAJO NO PAGADO
Esta situación es muy delicada,

ya que los deportistas son
profesionales y merecen recibir
un pago justo por su trabajo.
Además, esta situación puede
afectar la imagen del equipo y del
deporte en general. Es
importante que la directiva del
equipo Mezcaleros tome medidas
para solucionar esta situación y
que se asegure de que los
jugadores reciban el pago que se
les debe.

En el mundo del deporte, el
trabajo duro, el esfuerzo y la
dedicación son la clave del éxito,
pero los deportistas también
necesitan estabilidad financiera
para poder rendir al máximo en
la cancha. Esperamos que esta
situación se resuelva de manera
justa y que los jugadores del
equipo Mezcaleros reciban el
pago que se les debe por su
trabajo y esfuerzo en la cancha.

CCoonnffiiaammooss  eenn  eell   pprrooyyeeccttoo::
CCrriissttiiaann  VVeennttuurraa  
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CICLISMO

Niños y jóvenes
interesados deberán
inscribirse a la
brevedad 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
La escuela de ciclismo infantil La

Tribu, está organizando la
segunda edición de su carrera de
ciclismo infantil, la cual se llevará
a cabo el próximo sábado 29 de
abril a las 16:00 horas en la
ciclospista del parque Guadiana.
Hasta el momento, el evento ha
alcanzado un éxito rotundo, ya
que el cupo se encuentra a un 85
por ciento de su capacidad.

EMOCIÓN 
Este evento está dirigido a todos

los niños y niñas amantes del
ciclismo, que quieran poner a
prueba sus habilidades y
divertirse en una carrera llena de
emoción y adrenalina. Se
entregarán medallas a todos los
participantes y habrá una
premiación para los cinco
primeros lugares de cada
categoría y rama.

POCOS LUGARES 
Sin embargo, a pesar de que el

evento ha sido un rotundo éxito,
aún quedan pocos registros
disponibles y poco tiempo para
inscribirse. Por lo tanto, si su hijo
o hija desea participar en esta
emocionante carrera de ciclismo

infantil, es importante que se
inscriba lo antes posible.

INSCRIPCIONES 
La Tribu ha creado una categoría

promocional sin premiación para
aquellos que quieran participar
en un ambiente de convivencia y
deporte, sin importar su nivel de
habilidad. Si desea más
información acerca de la carrera,
así como la convocatoria e
inscripción, puede visitar las
redes sociales de La Tribu Dgo.

NO TE QUEDES FUERA 
¡No pierdas la oportunidad de

ser parte de esta emocionante
carrera de ciclismo infantil y
anima a tu hijo o hija a inscribirse
antes de que se agoten los
últimos registros disponibles!

PPooccooss  rreeggiissttrrooss  ppaarraa
llaa  ccaarrrreerraa  ddee  LLaa  TTrriibbuu



Mazatlan.
Todo está listo para el inicio del

beisbol veraniego y con ello
entrarán en acción alrededor de
22 jugadores de Venados de
Mazatlán, en los diversos equipos
que la conforman.

De acuerdo al calendario de la
LMB, este miércoles 20 de abril se
lleva a cabo el primer juego entre
Leones de Yucatán y Bravos de
León; será un día después, el
jueves 21, cuando inicie el resto
de la actividad.

Durante el verano los jugadores
que forman parte de la novena
porteña en la Liga ARCO
Mexicana del Pacífico, buscarán
sus mejores números con sus
respectivos equipos.

Randy Romero, recientemente
nombrado Guante de Oro en la
LAMP, está listo para entrar en

acción con Mariachis de Jalisco.
Por su parte, otro “guante”
importante de la organización
roja, Leo Germán, defenderá esta
temporada los colores de Pericos
de Puebla.

El conocido de la afición
mazatleca, Ramón Ríos cubrirá la
segunda base con Rieleros de
Aguascalientes, mientras que el
cátcher Ricardo Valenzuela para
esta temporada se vestirá de
“guerrero” cuando porte el jersey
de Oaxaca.

Juan Pablo Téllez, el joven
lanzador que lució durante la
temporada 2022-2023 con
Venados de Mazatlán en su
primera temporada como
abridor, desfilará en los campos
de Acereros de Monclova,
mientras Braulio Torres y el
mazatleco Ignacio Marrujo lo

harán con Olmecas de Tabasco.
El Águila de Veracruz contará

con varios astados en su róster,
entre ellos el cerrador estrella
Elkin Alcalá y el relevista
Alejandro Soto, además de Alonso
Gaitán.

Tecolotes de los Dos Laredos
tendrá en sus filas al lanzador de
Venados, Gerardo Gutiérrez, en
tanto que Daniel Castro, parador
en corto rojo llega a Sultanes de
Monterrey.

Esto por mencionar a algunos
de los jugadores rojos que entran
en acción en el beisbol veraniego
en México, en lo que es el inicio
de su actividad anual, para
posteriormente reportar en
tierras porteñas en el mes de
septiembre para la pretemporada
invernal y en octubre el inicio de
la temporada 2023-2024.

VVeennaaddooss  ddee  MMaazzaattlláánn  tteennddrráá  aammpplliiaa  rreepprreesseennttaacciióónn
eenn  llaa  tteemmppoorraaddaa  22002233  ddee  llaa  LLMMBB
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SOFTBOL

Se vivió una jornada
más en el softbol
femenil 

DURANGO, DGO.
El softbol femenil sigue

creciendo y consolidándose como
una de las disciplinas deportivas
más populares en nuestro país.
Este fin de semana se llevó a cabo
una jornada emocionante de este
deporte, en la cual se enfrentaron
algunos de los equipos más
destacados de la liga.

Uno de los encuentros más
destacados de la jornada fue el
que se llevó a cabo entre los
equipos de Saoli y La Doña. El
partido, que tuvo lugar en el
campo de Saoli, se caracterizó por
la excelente actuación de la
pitcher Adriana Salinas, quien
llevó a su equipo a una victoria
contundente de 15 a 1.

El equipo de Ex Ujed también
tuvo una jornada exitosa, al
enfrentarse al equipo de las
Panteras. El partido, que se llevó
a cabo en el campo de Ex Ujed,
fue dominado de principio a fin
por el equipo local, que logró una
victoria de 15 a 4.

El tercer partido de la jornada
fue disputado entre los equipos
de Pizzaly Lomas y Warriors. El
partido, que tuvo lugar en el
campo de Pizzaly Lomas, fue muy
parejo y emocionante, pero
finalmente el equipo local logró
imponerse con una victoria de 7
a 4. La pitcher Gabriela Mapula
fue la gran protagonista del
encuentro, al lograr una
excelente actuación que fue clave
para el triunfo de su equipo.

Finalmente, el equipo de
Alacrancitas se enfrentó al equipo
de Tecno en un partido muy
intenso y disputado. A pesar de
que Tecno mostró un buen nivel
de juego, el equipo de
Alacrancitas logró imponerse con

una victoria contundente de 19 a
6. La pitcher Briseida Vázquez fue
la gran protagonista del
encuentro, al lograr una
excelente actuación que fue clave
para el triunfo de su equipo.

En general, esta jornada de
softbol femenil fue muy
emocionante y dejó muy buenos
momentos para los aficionados a
este deporte. Cada vez son más
los equipos y jugadoras que se
suman a esta disciplina
deportiva, lo que es un signo
claro de su creciente popularidad.
Sin duda alguna, el softbol
femenil seguirá siendo uno de los
deportes más atractivos y
emocionantes para los amantes
del deporte en nuestro país.

EEmmoocciióónn  eenn  eell   ddiiaammaannttee



Agencias 
Después de una primera gira

europea, donde se posicionó
dentro de las 20 mejores
gimnastas all around en la Copa
del Mundo de Sofía, Bulgaria, con
un destacado lugar 16, Marina
Malpica Ramírez, lo calificó como
“un gran inicio de año”, en plática
con la Comisión Nacional de
Cultura Física y Deporte
(CONADE), por lo que vuelve a
suelo europeo para continuar con
su agenda competitiva.

Bakú, Azerbaiyán, es el primer
destino para la especialista en
gimnasia rítmica, al que arribó
este martes, donde competirá, al
lado de su compañera Ledia
Juárez, en una Copa del Mundo, a
celebrarse del 21 al 23 de abril,
para posteriormente, trasladarse
a Portimao, Portugal, donde
Malpica, Juárez, Karla Díaz y
Xitlali Santana tendrán actividad
en la World Challenge Cup 2023
del 5 al 7 de mayo.

“Podría pensarse que el lugar 16
está muy lejos del primero, pero
para este deporte, es todo un
logro estar entre las 20 primeras
del mundo y me siento super
feliz, satisfecha con mi trabajo;
estoy orgullosa de lo que he
hecho, no me lo esperaba y me
siento contenta del resultado, y
eso me impulsa y exige a ir por
más”, comentó.

“Todo ha ido
b a s t a n t e
bien, para
ser la
primera

competencia del año estuvo
decente, me enojé un poco
porque el primer día me fue muy
bien, el segundo no tanto, pero
aun así, en comparación con el
año pasado, creo que empecé
mucho mejor, ahora vamos por
estas próximas competencias”,
detalló.

Con un palmarés que incluye
medallas centroamericanas y
panamericanas, la atleta de 23
años, comparte sus objetivos
para este crucial 2023, donde le
aguardan importantes
compromisos, donde se busca la
clasificación a Juegos Olímpicos,
por ello, resalta, la importancia de
preparación y fogueo en el
extranjero, la cual también ayuda
al perfeccionamiento de las
rutinas.

“En la gimnasia es muy
necesario salir bastante porque
vamos agarrado confianza, las
jueces te toman más en cuenta y
han sido un poco exigentes
conmigo, pero me ha ayudado a
yo también ser exigente con mi
trabajo y dar mucho más de lo
que puedo, ya que será un año
muy difícil, tenemos Juegos
C e n t r o a m e r i c a n o s ,
Panamericanos y clasificatorio a
Juegos Olímpicos, estoy buscando
en cada competencia dar lo mejor
de mí y estar dentro de las
mejores”, dijo.

“El perfeccionamiento es
importante y un poco difícil, pero
siento que ya les estamos dando
la pelea a las potencias, tuvimos
una concentración de una

semana en Bulgaria y cambiamos
algunas cosas de las rutinas, para
tener más
puntos
y

estar al pie del cañón”,
compartió.

De la mano de la entrenadora
Eliza Meza, Marina Malpica,

quien ha forjado su carrera
concentrada en el Centro
Nacional de Desarrollo de
Talentos Deportivos y Alto
Rendimiento (CNAR), desde hace
12 años, agradeció el apoyo de
esta institución, al considerar el

dicho recinto como “su
segunda casa”.

“He estado
muchos

años aquí, siempre he creído que
si yo no hubiera estado en el
CNAR no estaría logrando lo que
he logrado, me gusta mucho, es

mi segunda casa, me ha
enseñado mucho, pero sobre todo
a ser más fuerte y aguerrida”,
puntualizó.

Estoy orgullosa de mi trabajo, será un año
difícil, pero daré lo mejor de mí: Marina Malpica
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Agencias 
Habrá partidazos de lujo en las

semifinales de la Champions
League, con un encuentro intenso
entre los dos grandes favoritos
del torneo y un derbi anhelado de
los equipos de Milán. El poderoso
campeón defensor, Real Madrid,
se enfrentará al contundente
Manchester City de Guardiola —
con un Haaland pletórico—,
mientras que el Milan jugará
contra el Inter en un clásico
italiano ahora en el escenario
continental.

El City empató 1-1 con el Bayern
de Munich con goles de Erling
Haaland, el noruego que está

haciendo una temporada de
récords goleadores, y de Joshua
Kimmich por cuenta del conjunto
bávaro. El global: 4-1 a favor de
los ingleses.

Haaland es el actual goleador de
la Champions, con 12
anotaciones.

En tanto, el Inter empató 3-3
con el Benfica y terminó la serie
de cuartos de final con 5-3 a favor.
Los argentinos Lautaro Martínez
y Joaquín Correa anotaron goles
para el Inter, junto con Nicolo
Barella.

El martes, el Real Madrid cerró
la serie sobre el Chelsea con
superioridad: 0-2 de visitante y 4-

0 a favor en el global. Y el Milan
empató con el Napoli (que lidera
la Serie A de Italia) y terminó con
2-1 general en el cruce de cuartos.

Así las cosas, el Real Madrid,
equipo de Carlo Ancelotti —único
técnico con cuatro Champions en
su palmarés: dos con el Milan y
dos con el Madrid—, se
enfrentará al Manchester City,
que busca su primer título en este
torneo continental. El equipo de
Guardiola perdió la final hace dos
años con el Chelsea.

El año pasado, el Real Madrid
eliminó en semifinales al
Manchester City.

El equipo merengue, el más

ganador de la competencia, va
por su decimoquinto título de
Champions. Si ganan, cinco
jugadores blancos igualarían el
récord de Paco Gento como los
futbolistas con más títulos (6) de
la Copa de Europa: Nacho,
Carvajal, Benzema, Modric y
Kroos.

En la otra semifinal es un duelo
de viejas glorias. El Milan,
segundo en el calcio italiano,
vuelve a ser protagonista en
Europa: después de 16 años
regresó a semifinales de
Champions. El Inter, por su parte,
vuelve a esa etapa tras 13 años:
en 2010 fue campeón.

El Milan busca su octavo título,
mientras que el Inter, de ganar,
sumaría cuatro copas de Europa.

Cuándo son las semifinales de la
Champions

Real Madrid vs. Manchester
City

Ida: 9 de mayo, 3 p.m. ET,
Madrid

Vuelta: 17 de mayo, 3 p.m. ET,
Manchester

Milan vs. Inter
Ida: 10 de mayo, 3 p.m. ET, Milán
Vuelta: 16 de mayo, 3 p.m. ET,

Milán
La final se jugará el 10 de junio

en el estadio olímpico Ataturk de
Estambul.

SSeemmiiffiinnaalleess  ddee  CChhaammppiioonnss  LLeeaagguuee::   RReeaall
MMaaddrriidd--MMaanncchheesstteerr  CCiitt yy,,   MMiillaann--IInntteerr
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“Durango es una gran ciudad, y

con el Festival Ricardo Castro nos
enamoró más”, sostuvo Francisco
Córdova, quien llegó de Veracruz
para vacacionar a la capital por

más de 15 días. 
Desde la inauguración con el

concierto de Pepe y Ángela
Aguilar, hasta su clausura con el
show de Margarita la Diosa de la
Cumbia, Don Francisco disfrutó

del festival organizado por Toño
Ochoa, incluso abrió la pista de
baile en la plaza IV Centenario.

Así que, como destacó él, le
sobraron motivos para
recomendar a todos que viajen a

Durango, ya que además el
Gobierno Municipal lo mantiene
muy bonito, tranquilo y
ordenado. 

“Eso es lo que más me gustó,
además de la gastronomía y sus

productos típicos como el
mezcal”, relató el veracruzano,
quien además felicitó a Toño
Ochoa por la organización del
Festival, con sus 207 espectáculos
gratuitos.

Durango enamora a turistas
con su Festival Ricardo Castro
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